

EL BALEAR.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los
 sabados.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca ó Ivisa (fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino, id. id 12 rs.
 Cada numero suelto. 1 rl.

PALMA.—JUEVES 13 DE JULIO DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

No hemos salido todavía del asombro que en nosotros produjo la inaudita traición del ex-general Dulce; y ahora que hemos tenido tiempo para sondear el espíritu público en todos los círculos políticos, y para oír la opinión de paisanos y de militares, podemos decir en desagravio del nombre español ultrajado, que la alevosía del ex-general Dulce no ha inspirado mas que desprecio é indignación. En toda la historia de España no se encuentra ejemplo de una fealdad tan miserable y tan degradada que hiciera servir como un elemento de imponibilidad para una rebelión contra el gobierno y contra el trono, la confianza misma del trono y del gobierno. El ex-general Dulce ha faltado á las leyes del honor y se ha colocado en la categoría de los hombres á quienes no se les puede dar la mano sin mancharse. El ex-general Dulce faltó como militar y como caballero, porque no hay ningun hombre que se estime en algo, y que dé algun valor al concepto público y al aprecio de la sociedad, que se atreva á vender un depósito que se le ha confiado, y á responder con la villanía á una confianza ciega, y á preparar despues la traición con miserables artificios para poderla realizar sin obstáculos; es decir, á buscar mas y mas confianza, para abusar de toda; á seducir con un aparato de lealtad, para que la fealdad pueda cometerse á mansalva. Y cómo tanta iniquidad y tanta alevosía no habia de causar repugnancia á todo el mundo sin distincion de partidos? ¿Qué partido hay donde las aspiraciones políticas sean incompatibles con la honra? Y si lo hubiera ¿qué respeto podría merecer ese partido? No: la deslealtad de Dulce tiene fuerza de repulsion para todos los españoles, ó por mejor decir para todo hombre que no esté completamente prostituido.

Es imposible de todo punto que triunfe la rebelión; y para asegurar esto no hay mas que consultar al sentido comun; pero si sucediera otra cosa por desgracia, si de ella saliera un gobierno, ¿qué gobierno seria ese que tomaba por base, no ya la disciplina militar, aunque esto por sí solo es suficiente para desacreditar á un gobierno, sino el acto mas deshonesto, la traición mas villana que ha podido concebir el entendimiento humano? ¿Qué hombre no se creeria autorizado para levantar el puñal y levantarlo por la espalda contra semejante gobierno? ¿Qué seria de la moralidad y de todos los vínculos sociales? El ex-general rebelde se ha hecho incompatible con todo el mundo, hasta con los mismos que han querido aprovecharse de su alevosía. El ex-general rebelde, desde el momento en que abusó de la confianza del gobierno, es un escumulgado social; ha echado sobre sus hombros un odioso Samsón; ha vestido el sayal de los leprosos; ha puesto él mismo en su frente una marca de ignominia que no se borra nunca; y mañana que la rebelión corriera triunfante hasta el alcázar del poder, él seria la primera víctima de su deslealtad; su anulación seria el sacrificio hecho, el tributo pagado á la moralidad pública, porque solo así los gobernantes por gracia de la traición podrían aparecer en disidencia

con ella, y lavarse de una mancha que á ellos tambien les toca.

La rebelión del ex-general Dulce es una cosa inconcebible; solo se explica por una de esas aberraciones que le quitan al hombre la facultad de discurrir. ¿Qué era Dulce antes que el ministerio actual se constituyera? ¿Qué era auteayer? ¿Qué podrá ser mañana? ¿Qué es lo que va á ganar que le comense de la honra que acaba de perder? ¿Qué ambicion es esa tan irracional que no se contenta en uno de los mas altos puestos de la milicia; y que busca la deshonra como medio de llenarse siendo así que la deshonra en vez de dar, quita; en vez de enaltecer, rebaja y envilece; en vez de dar esplendor y vida, es la verdadera muerte civil? Dulce ha empezado á expiar su crimen, y la expiacion le durará lo que dure su existencia. Los que eran sus subordinados se indignan contra él por un sentimiento que les honra viéndolo borron que ha querido echar sobre la brillante arma de caballeria: se indignan contra él todo el ejército, porque el honor de la milicia no consiente la deslealtad: se indignan contra él todo hombre de nobles sentimientos, cualquiera que sea su clase y su categoría social, porque en todas las clases y en todas las categorías la hidalguía española rechaza la traición. Y mañana mismo que ese hombre tuviera una sagrada investidura, el desprecio público no lo respetaría.

Tras de Dulce viene O'Donnell que empezó por faltar á las leyes de la disciplina cuando se propuso evadir una orden de la Reina, que le señalaba un punto de cuartel fuera de Madrid, y que ha concluido por justificar las tremendas acusaciones que le enviaron los periódicos de la Union. ¿Y era O'Donnell el que pensaba denunciar al Herald como calumniador, segun nos anunció la Epoca, cuando al copiar un párrafo de un periódico anglo-americano tuvo la generosidad de protestar contra ciertas imputaciones deshonestas que iban á caer sobre la cabeza de un hombre, que aunque enemigo nuestro, era al cabo español? Pues bien; ahora podemos decir en voz alta que tenia razon el periódico de los Estados Unidos. O'Donnell no es un rebelde cualquiera que se levanta contra el gobierno constituido; no es solo el militar que quebranta la disciplina debiendo dar ejemplo de subordinacion, es el enemigo de su patria, es el agente y el cómplice de los filibusteros de la Union. Ellos lo han dicho, y O'Donnell ha justificado su aserto. Ellos anunciaron la rebelión de O'Donnell y O'Donnell se ha rebelado; ellos declararon que en la rebelión de O'Donnell encontrarían un nuevo elemento para invadir con éxito la isla de Cuba, y O'Donnell lejos de haberlo desmentido, lejos de haber rechazado la complicidad que se le atribuía, ha venido á demostrar que si no existia el acuerdo, ha habido empeño en hacerlo creer. ¿Qué nos importa que O'Donnell no estuviera en tratos con los piratas de la Union, si despues de haberse visto envuelto en las sospechas de una complicidad afrentosa, no parece sino que ha tenido interes en confirmarlas? ¿Qué nos importa que O'Donnell no reciba de los filibusteros el premio de su rebelión, si al cabo esa rebelión estaba anunciada como un medio de dejar sin defensa á la isla de Cuba, y esa rebelión se ha realizado? La rebelión de O'Donnell en otras circunstancias hubiera acabado con su reputacion de militar; pero ahora, despues de haber sido indicado como favorecedor

de planes contra la integridad de nuestro territorio, hay derecho, lo repetimos, para calificarlo de enemigo de su patria.

Pero de esas defecciones y de esos crímenes nos consuela la lealtad de la gran mayoría del ejército; la actitud del pueblo de Madrid. ¿Qué significaria, pues, un gobierno producto exclusivo de una rebelión militar? ¿De dónde un general que ni siquiera abriga nobleza para corresponder á la confianza que en él se ha depositado, tiene derecho para imponer á la Reina un gobierno que ni el país desea, ni la Reina nombra? ¿Y de dónde le ha venido á la deslealtad la facultad de derrocar ministerios? Afortunadamente no se verá en España ese ejemplo de desmoralizacion: el gobierno tiene recursos para hacerse respetar; tiene fuerza para desarmar la rebelión; tiene valor para no ceder ante el grito desaforado de cuatro revoltosos de quienes su mismo crimen es su mayor enemigo. ¿Qué pueden esperar esos hombres obcecados, de un país bastante pudentoso todavía para que la deslealtad pueda ser en él prosélitos? ¿Qué pueden esperar de un país donde el silencio es la única contestacion que tiene la infidencia? ¿Qué podrán esperar de un país cuya capital ni siquiera interrumpe las ocupaciones ordinarias, cuando ellos quieren ser intérpretes, por medio de un crimen, del descontento público que nadie ve? Nada exageramos. Madrid en los dos últimos dias ha presentado su carácter de siempre. Ni de dia ni de noche se ha oido la mas ligera voz de alarma; ni de dia ni de noche se ha hecho la mas ligera demostracion de hostilidad contra el gobierno. Dos cosas han aumentado el ruido de todos los dias: las imprecaciones que un sentimiento unánime de nobleza arrancaba contra la alevosía de Dulce, y el entusiasmo con que la Reina fué recibida á su regreso del Escorial. La entrada se hizo con aparato: S. M. fué á palacio por la carrera mas larga; las calles del tránsito se iluminaron; las campanas tocaban á vuelo; las músicas de los regimientos tendidos en la carrera daban al aire sus armoniosos sonidos, oscurecidos de vez en cuando por los vivas á la Reina. Hasta lo apacible de la noche y la luz clara de la luna hacian mas interesante y mas poética esta casi improvisada solemnidad. Si los rebeldes la hubieran presenciado, es fácil que hubieran dejado caer sus armas de vergüenza, si es que queda algo de esta dote en quien ha cabido el odioso crimen de la deslealtad.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ORIENTE.

De una correspondencia de Jassy del 20 de junio que publica el Monitor extractamos los párrafos siguientes:

«Antes de verificar una retirada que venia á ser mas necesaria cada dia á medida que las tropas anglo-francesas se acercaban á los Balkanes, el mariscal Paskiewitch creia poder obtener una victoria que pudiese compensar el mal efecto que necesariamente debia producir un movimiento retrógrado. Siguiendo su costumbre de no intentar golpes decisivos sino por medio de grandes masas, el mariscal habia reunido fuerzas imponentes en el radio de Silistria. Las noticias mas dignas de crédito dicen que se componian á lo menos de 400000 hombres las tropas que se encontraban reunidas alrededor de dicha plaza cuando se presentó allí el general en jefe ruso.

No encontrándose aun con suficientes fuerzas para obrar con ventaja llamó ante Silistria algunos miles mas de hombres, sobre todo del arma de artilleria, reclamando ademas á las milicias válacas, las que en efecto, aunque sin tomar parte en la lucha, han figurado en el ejército sitiador. Estas cifras dadas por hombres imparciales y competentes á la vez, prueban toda la estension de la derrota experimentada por los rusos delante de Silistria. Les ha faltado la victoria que necesitaban para cubrir su retirada, y no pueden ocultar á la Europa que se retiran ante los turcos y sus aliados.»

— Escriben de Craiova con fecha 24 de junio: El príncipe Paskiewitch ha dirigido una proclama á los búlgaros en su dialecto, llamándoles á la guerra santa: He aquí la traduccion:

A nuestros correligionarios y á nuestros hermanos que habitan las provincias turcas.

Conforme á la voluntad de S. M. el emperador de todas las Rusias, entro en el país que habitais con el ejército invencible y amado de Dios, no como enemigo, no como conquistador, sino con la cruz en las manos y el santo estandarte en el cual está indicado el objeto agradable á Dios que nos trae al combate.

El único objeto de un fiel y misericordioso emperador es de proteger la Iglesia de Jesucristo é igualmente á vosotros, hijos de la misma religion ortodoxa, que estais pisoteados por esos turcos rabiosos.

Mas de una vez se ha derramado por vosotros la sangre rusa, y con la santa bendicion de Dios, no se ha derramado en vano; con esta misma sangre están marcados los derechos adquiridos por algunos de vuestros hermanos. Ha llegado tambien para vosotros, cristianos búlgaros, el tiempo de adquirir los mismos derechos.

Sea sabido de cada uno de vosotros que la Rusia no tiene mas objeto que proteger la Iglesia nuestra madre comun, y su existencia, é impedir la opresion de los que están con vosotros.

¡Hermanos! en nombre de Jesucristo que resucitó para la salvacion de la humanidad, seguidnos al combate general que estamos dando por la fe y por vuestros derechos. La accion es santa, Dios está con nosotros, y Él nos ayuda.

— El Globo de Londres, dice que una carta del teniente Hamilton, de la fragata de vapor Tiger, fechada en Odessa el 9 de junio, anuncia que los prisioneros ingleses están repartidos entre San Petersburgo, Kazan y Moscou. Debe recordarse que el gobierno ruso rehusó tratar del cange de prisioneros.

— Leemos en el Morning Chronicle del 29 de junio:

Cartas de San Petersburgo, recibidas en Viena, anuncian que la contestacion del emperador Nicolás á la nota de Viena, será conciliadora. Créese que el Czar se declarará enteramente dispuesto á evacuar los principados danubianos y á abandonar la idea de atravesar los Balkanes. Supónese que las maniobras diplomáticas de parte de la Rusia, tienden á romper la estrecha alianza que existe entre el Austria y la Prusia. En cuanto al Austria, parece que está decidida á exigir que cesen las relaciones existentes entre la Rusia y los principados danubianos, y que se verifiquen cambios para asegurar la perfecta neutralidad y la paz de Oriente, conforme á las miras expresadas por las potencias occidentales. Esto podría ser el germen de un conflicto casi inevitable.

— En otro periódico inglés de la misma fecha leemos lo siguiente:

Viena 28 de junio.—El 25, algunos destacamentos de cosacos se internaron en el paso

de Rotheenthurm, en Transilvania. En varias plazas situadas en la frontera de Transilvania se han recogido provisiones para la caballería rusa. Las cartas de Trebisonda de fecha del 9 de junio no hacen mención de la noticia de una derrota sufrida por los turcos á la otra parte de Rodout-Kalé.

Prevesa 10 de junio.—Ha sido preso el derbendaga de Arta. Ha salido un comisionado para prender á algunos gefes albaneses que habian maltratado á los cristianos.

— Se lee en el *Standard* del mismo dia 29: **Viena 27 de junio.**—La Correspondencia austriaca contiene la noticia siguiente:

Kars 30 de mayo.—Los rusos están puramente á la defensiva en Asia. Dicese que Schamyl avanza hacia Kachetie. Van con él tres oficiales ingleses.

— Leemos en otro periódico tambien del 29: Se han recibido hoy cartas de Esmirna anunciando que los piratas griegos en el Archiélago continúan de tal modo en sus fechorías que ningun buque puede salir sin escolta. La marina mercante inglesa tuvo necesidad de hacerse proteger por la fragata holandesa Doggerbank.

— En la Gaceta de Spener, periódico que se publica en Berlin, del 28 de junio, se lee lo siguiente: La mision del principe Gortschakoff en Viena, y el nombramiento de M. Titoff para el puesto de ministro ruso en Stuttgart, junto con las noticias de S. Petersburga, parecen anunciar que el antiguo partido ruso gana. Sabido es que los dos diplomáticos de que se acaba de hablar son representantes calurosos de la antigua política rusa. Siendo así, la contestacion á la intimacion austriaca no será favorable.

— El coronel Issakoff está encargado por el emperador de Rusia de dar las gracias á los Estados de la conferencia de Bamberg, por el reconocimiento que han manifestado á la Rusia por los servicios que pre-tó á la Alemania.

NOTICIAS NACIONALES.

REVISTA DE PROVINCIAS.

El ferro-carril de Alicante á Almansa marcha con un impulso extraordinario. Hé aquí las últimas noticias que sobre sus adelantos hallamos en un periódico de aquella capital:

Los trabajos continúan en grande escala y con actividad admirable en toda la estension de la linea. En el punto que ofrece mas inconvenientes, en la obra que exige mas trabajo, que es en el túnel que se está abriendo en el cercano pueblo de Elda, hay diferentes cuadrillas de braceros que sin descanso alguno están verificando los desmontes y las demas operaciones necesarias, para dejarlo abierto en el término mas breve. El sábado último estuvieron á visitar esta obra la junta administrativa, el inspector del gobierno y los diferentes ingenieros de la empresa con el Sr. D. Francisco Banquells, representante del Sr. Salamanca, y segun nuestras noticias, quedaron sumamente satisfechos de los trabajos verificados hasta el dia. La galería que se ha abierto para este túnel por el lado de Sax tiene mas de 46 metros de estension con una trancha que no tiene menos de 45 metros de altura, y la piedra del monte ha quedado formando una bóveda que ofrece toda la dureza y toda la consistencia que puede desearse. A primera vista y á los ojos poco peritos aparecen menos adelantados los trabajos que se llevan hechos por el lado de Elda; pero, por el contrario, por esta parte se ha trabajado mas, y está la causa en que ha aparecido piedra de yeso y se ha necesitado mucho trabajo, mucha paciencia para abrir la bóveda, dificultad que no ha impedido que se haya empezado ya á entrar en galería.

Sobre el ferro-carril de Medina á San Fernando suministran de Cádiz con fecha del 28 los informes siguientes:

En la anterior semana llegaron á esta ciudad dos de los señores concesionarios é inmediatamente salieron para la de Jerez con el objeto de avistarse con el señor de Ardanaz, que ha dirigido la construccion del camino de Jerez al Puerto de Santa Maria. Compromi-

dos con anterioridad por el Sr. Ardanaz en las Provincias Vascongadas, le obligan á partir muy en breve para aquel punto, pero no sin haber hecho ántes los estudios prácticos del terreno, quedando encargado de los demas pormenores el señor Gallon, si mal no recordamos, levantando los planos y preparando con toda brevedad los datos necesarios para concluir luego en Madrid los estudios de gabinete: de manera que ántes de que pase la estacion de verano estarán terminados todos los estudios, y hechos y rectificadas probablemente los planos.

Segun nuestras noticias, multitud de personas de concepto é influencia en Medina, Chiclana y otros pueblos, han dirigido sus comunicaciones á los concesionarios, felicitándolos cordialmente por el pensamiento que han tenido en la construccion de este importante ramal, y ofreciéndoles tanto su apoyo particular, como aquel que pueden prestar con su influjo y numerosas relaciones en los diversos pueblos interesados en la construccion de la via férrea. No dudamos de la eficacia ni de la decision de estas promesas, porque en Andalucía se ha despertado un verdadero entusiasmo por estos medios de comunicacion, y nadie como los labradores y propietarios de los pueblos á que nos referimos, puede calcular mejor los beneficios que han de seguirse de la pronta realizacion de este proyecto y el aumento que entonces tendrá lo mismo la riqueza pública que la particular.

Dentro de dos ó tres dias irá á Medina el Sr. Castilla para que inmediatamente se comiencen los estudios preparando sin demora lo necesario.

Por último, de Cádiz nos dicen lo siguiente el 29 de junio sobre el ferro-carril de Jerez al Puerto:

Con motivo de la inauguracion del ferro-carril de Jerez al Puerto, he estado varios dias en el primero de estos puntos, viendo despacio todo el material, que es magnífico, compitiendo con gran ventaja con el que puedan tener en el mejor camino de hierro del extranjero. Pueden los andaluces tener orgullo en decir que no existe camino alguno ni mejor construido ni de mas vida en parte alguna. Las máquinas llaman la atencion por lo grande, bonitas y bien construidas. Son de una fuerza inmensa y trabajan perfectamente al subir la pendiente del once por mil que tiene la linea y que no se ha podido evitar de manera alguna. Los coches son grandes y altísimos hasta el punto de poder estar en pié con sombrero puesto sin tocar en el techo cualquier granadero; los muelles muy buenos y perfectamente ejecutados, lo mismo que las máquinas. He sentido que no haya venido el señor director de Obras públicas como se esperaba, pues hubiera quedado muy satisfecho. El servicio se está haciendo hasta ahora diariamente y con una afluencia inmensa de gente de todas las poblaciones de las cercanías. Hay algunos que se meten en los trenes solo por tener el gusto de ir y venir del Puerto á Jerez y disfrutar de los movimientos tan cómodos, á pesar de no estar todavia consolidada la via. Yo he hecho diferentes viajes con este mismo objeto y poder compararla con los trozos de Aranjuez y Tembleque.

El 26 á las cuatro de la tarde llegaron á Sanlúcar de Barrameda los augustos duques de Montpensier con sus hijas, yendo acompañados del Capitan general de Andalucía y del Gobernador civil de la provincia. En el muelle de Bonanza fueron recibidos los ilustres viajeros por el Sr. Alcalde de esta ciudad y el ilustre Ayuntamiento con sus masas, por los señores gefes de marina y comandante militar, por el señor juez de primera instancia y por el señor arcipreste, acompañado de una diputacion de este venerable clero.—Puestos todos en marcha entraron en esta ciudad en la forma siguiente:

Cuatro batidores de lanceros de Alcántara precedían á la carretela abierta que conducía á los amables Príncipes con sus lindas hijas. Seguian hasta diez buenos carruages con el Ayuntamiento, clero á individuos de la servidumbre de SS. AA. RR., escoltado todo por guardias municipales de caballería. La estensa carrera por donde se verificó la entrada estaba cual nunca la hemos visto en asco y

comodidad. Los balcones y ventanas adornados con vistosas colgaduras, y todos ocupados por multitud de señoras ansiosas de saludar á la bella y virtuosa infanta. Esta venia con su hermoso semblante animado por un bellísimo color.—Al sonar los repiques de las campanas, las calles del tránsito se ocuparon por multitud de personas que apiñándose en las anchas aceras rivalizaban en saludar con respetuoso cariño á la augusta hermana de nuestra soberana y á su ilustrado y afable esposo, los que sin duda fueron recibidos con el mas cordial parabien de este calto vecindario. El pabellon nacional ondeaba en los edificios públicos, así como las brigadas de artillería con su bandera y plana mayor cubrian las calles de las inmediaciones del real alcázar. En este se encontraban todas las corporaciones, empleados, clero y personas notables y caracterizadas de esta ciudad, á todas las que se dignaron recibir en su real cámara las reales personas objeto de la veneracion y respeto de los santolqueños.

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

CUBA Y PUERTO RICO.

Por el vapor D Fernando el Católico recibimos periódicos de la Habana, cuyas fechas alcanzan al 12 de junio. Nada notable habia ocurrido desde aquella fecha, y los diarios habaneros vienen sumamente escasos de noticias.

En todas las poblaciones de la isla de Cuba se habia recibido con grande entusiasmo el decreto por el cual S. M. la Reina se habia dignado indultar á los reos comprendidos en los últimos sucesos de aquella isla. Hé aquí lo que dice el Eco de Villaclara del 27 de marzo sobre las fiestas que á propósito de esto tuvieron lugar en aquella poblacion:

«Con motivo del eminente rasgo de clemencia que la Reina nuestra señora acaba de conceder á los reos de causas políticas; el pueblo, lleno de animacion, ha patentizado su alegría y reconocimiento á la augusta nieta de Isabel la Católica de un modo verdaderamente entusiasta. En la tarde del miércoles un repique general de campanas resonó por los cuatro ángulos de la poblacion, saliendo ininidad de personas á pasear por las calles, vistosamente engalanadas con alegres cortinajes. Abriéronse las puertas de la sala Capitular y apareció el retrato de S. M. con su correspondiente guardia de honor, situándose en los portales la banda de música militar del regimiento de Nápoles, atrayendo con sus armonías á la multitud que tambien ocupaba la plaza de recreo. Tan pronto como fué de noche una iluminacion general apareció en la villa é improvisáronse bailes hasta por los barrios mas retirados, así como tambien otras diversiones lícitas donde el canto ó la música formaban parte integrante. La retreta, que duró hasta las nueve y media, llamó una extraordinaria concurrencia á nuestra plaza de recreo. Amaneció el juéves y el público regocijo siguió en aumento: ornáronse nuevamente las ventanas y balcones con pintorescas colgaduras, tremolando la bandera nacional por todas direcciones. La frescura de la mañana, el completo placer y el incesante movimiento de los que de la jurisdiccion bajaban, ofrecia un cuadro lleno de vida y bullicio. Despues de la misa de tropa reunióse el ilustre ayuntamiento, presidido por el señor coronel teniente-gobernador D. Segundo de las Cuevas, en la casa Consistorial y conduciendo los señores capitulares el retrato de S. M. marcharon á la iglesia precedidos por las compañías de preferencia del regimiento de Nápoles, vestidas de toda gala y acompañadas por la banda de música que daba á los aires una marcha real. Colocóse el retrato en el templo bajo un dosel y reunidas todas las corporaciones civiles y militares celebróse una misa solemne.

Concluido el acto religioso fué conducido el retrato á la Sala Capitular, siguiendo las diversiones todo el dia hasta que pria-

ció la retreta, no verificándose el baile que se tenia preparado en la Sociedad Filarmónica por los amagos continuos de lluvia. Así han terminado los públicos festejos con que esta villa manifestó su gratitud y contento á la augusta señora que desde el trono de San Fernando cifra su mas dulce empeño en hacer felices á todos los pueblos de su vasta monarquía.»

Esperimentábanse en muchos puntos de la isla fuertes y tenaces aguaceros. El Redactor de Cuba dice á este propósito lo siguiente:

«Ayer noche fué una de aquellas tristes que de tiempo en tiempo se presentan para afligir á un pueblo. Escesivas las lluvias por espacio de mas de treinta dias sin intervalos, nos han quitado la comunicacion á los cuarterones inmediatos, y anoche, como se desarrolló de tal manera que hizo desamparar las casas de los vecinos establecidos en sus vegas: fabuloso parece el espacio que ocupa este terrible rio cuando sus crecientes extraordinarias: los estragos y pérdidas sufridas por los moradores no pueden saberse por la falta de comunicaciones.»

Al toque del fotuto, que es la señal de la avenida del rio, inmediatamente se pararon los labradores á recoger sus animales y sus ropas, y se encamionaron hacia el pueblo, que está situado en una altura incapaz de invadirse por las crecientes: triste, repito, era el cuadro de las familias que venian á guarecerse, pero año tras año hasta ahora no ha llegado á nuestros oídos desgracia personal. ¡Quiera Dios no se repita el temporal, pues mucho es lo que aligen á la humanidad sus consecuencias!»

VARIEDADES.

Nueva industria.

Segun tenemos entendido en una fábrica de Barcelona se están disponiendo los trabajos necesarios para ofrecer al público con una baratura fabulosa grandes cuadros históricos antiguos y modernos estampados en pañuelos de algodón. Esto nos recuerda que en los Estados Unidos se publicaba, segun se dijo, un periódico que estaba impreso en buena tela de algodón que luego podian dedicar los suscritores á varios usos de la vida.

Carabinas.

A propósito de la reciente estension que ha dado al empleo de las carabinas rayadas en los diversos cuerpos de la marina imperial se han verificado varios experimentos en Inglaterra, con respecto á la carabina *Minié*, de origen francés y la carabina reglamentaria inglesa. Si no estamos mal informados, se ha acordado en Inglaterra que las carabinas *Minié*, formarán en adelante parte del material de guerra reglamentario de las tropas británicas, dándose igualmente armas establecidas sobre este sistema, no solamente á los cuerpos de carabineros (*riflemen*) sino tambien á todos los regimientos de línea, como asimismo á la caballería y á los lanceros. Nadie duda que este ejemplo sea bien pronto seguido por el almirantazgo en lo que concierne á las tripulaciones de los buques de guerra y á las tropas de la marina real.

Cerradura.

El correo de Marsella anuncia la invencion de una cerradura que ofrece la inapreciable ventaja de no poder ser abierta ni cerrada ni aun por el mismo que la ha fabricado.

Esta nueva cerradura es de la mayor sencillez, pues no tiene ningun resorte, y la llave está formada por un simple cuadrado de muy poca profundidad. Lo mas extraño es, que el mecánico que la ha confeccionado no acierta el mismo á abrirla ni cerrarla y ha ofrecido 40,000 francos al que lo consiga.

Nuevos wagones.

La administracion del camino de hierro de Nueva-York (en Boston) acaba de hacer construir en Springfield wagones para pasajeros,

de un modelo enteramente nuevo. Aunque son de la misma longitud que los destinados á recibir sesenta personas, estos coches no tienen más que cuarenta y dos asientos; pero estos están arreglados de tal manera, que los viajeros pueden echarse á dormir durante el viaje, cómodamente como si estuvieran en su habitación. La parte alta del wagon está provista de varios ventiladores del sistema Clemons; los tabiques son dobles y separados unos de otros por una capa de virutas, con objeto de amortiguar el ruido del carruaje. En cada estremidad del coche, hay una doble puerta separada por una pequeña antecámara; de manera que, abriendo la de afuera, el viajero puede penetrar en el interior ni el aire fresco ni las oleadas de polvo que se levantan con la rapidez de la carrera. Cada uno de estos cómodos wagones, cuesta 2,400 duros (15,000 francos.)

Cigarros de beleño.

El doctor Seifer, de Viena, dice haber obtenido muy buenos resultados en los catarros pulmonales del uso de cigarros hechos con tabaco privado de su parte acre y cinco á seis granos de polvos de hojas de beleño en cada uno. Creemos que estos cigarros pueden aconsejarse sobre todo á las personas que tienen costumbre de fumar y no se deciden á abandonarla aun en las garras de la muerte.

GACETILLA.

INVENTOR DESGRACIADO. Un tal Alejandro Leboy, que habia gastado parte de su patrimonio en inventar un carruaje de vapor aplicable á los caminos ordinarios, logró salirse con su empeño.

Recibió un *Brevet* del gobierno francés, y en seguida partió para Inglaterra á ver si algun rico capitalista le suministraba la cantidad necesaria para fabricar el carruaje y aprovecharse de su descubrimiento.

Colocado en su máquina, que, á decir verdad, es bastante sencilla, tomó el camino de

Calais. No bien habia recorrido parte de su trayecto, cuando le sucedió el accidente que vamos á referir, y que por poco le ocasiona la muerte.

La gran dificultad de este carruaje consiste en que era imposible hacerle rodar por las montañas; así es que, al subir las cuestas de Boulonnais, tuvo que enganchar á la máquina dos caballos normandos que llevaba á prevención.

De nada le valió este artificio, pues al llegar al monte Piennes, situado á la entrada del bosque de Guines, cambiaron los animales la dirección del carruaje arrastrándole desde lo alto de la cuesta, llevándose en pos de sí al desgraciado inventor que cayó sobre un lecho de guijarros.

Los leñadores del bosque le dispensaron los primeros auxilios, conduciéndole acto continuo á una cabaña.

El médico de Guines fué á visitarle la mañana siguiente y despues de vendarle las heridas, le condujo á la ciudad en un carruaje que no era de vapor.

Las quemaduras ocasionadas por el agua que se le escapó de la caldera son tan graves, que á pesar de los esfuerzos que se han empleado, todo ha sido en vano, y el desgraciado inventor ha sucumbido el 42 del corriente. Nació en Nestes (Somine), y no tenia mas que 27 años.

¡EN EL SIGLO XIX! No quisieramos tomar con formalidad ciertas cosas, y si fuera preciso ni aun hacer mérito de ellas siquiera, porque se les da con ello una importancia que no pueden tener jamás sino entre la gente paparruchera, entre esa clase que siempre ha de ser lo que es, por mas esfuerzos que haga la civilizacion para sacarle de ese estado abyecto en que su mala fortuna, ó sus pecados ó su miseria la tienen por desgracia.

¿Qué cosa, porque no tiene otro nombre, creerán nuestros lectores que levantó en masa el dia 22 á mas de cuatro mil personas de los barrios de Málaga, trasladándolas al campo santo con un terco respantoso? ¿qué dirán que era?

Pues cuenta el vulgo que en el barrio del Perchel se pelearon una madre y una hija; que está dió una bofetada á aquella, que aquella maldijo á esta, pidiendo á Dios que se muriera antes de veinte y cuatro horas, y que Dios se la llevó en efecto y la puso tan hinchada que parecia un tonel, y que por apéndice permitió su Divina Magestad que el brazo derecho, que era el pecador, se le quedase tieso, sin que nadie pudiese doblárselo; que tieso lo llevó por todo el camino hasta el campo santo, y que no sirvió enterrarla bien honda, porque el brazo sobresalía siempre tieso que tieso de la tierra, como enseñando la mano con que habia abofeteado á su madre; y hé aquí lo que esas cuatro mil personas iban á ver el dia 22, espantadas con aquel castigo de Dios.

El cementerio se llenó efectivamente de criaturas y... nada; la muerta; pues en realidad habia fallecido una mujer recién parida en virtud de una sofocacion que le dió su madre, segun se dice, muerta estaba y encerrada con sus brazos cruzados sobre el pecho y cien espuelas de tierra encima, y Dios la haya perdonado.

Este es el cuento que ha tenido embargados los ánimos de las gentes noveleras de Málaga; hé aqui lo que sucede en el año 1854, cuando el que mas y el que menos blasona de ser un sábio hecho y derecho, he aqui el terrible acontecimiento con que algun redomado hipócrita embustero ha embaucado á las gentes crédulas, ni mas ni menos que si hubiésemos retrocedido á los felices tiempos en que los duendes eran el terror de las ciudades mas populosas; pero ¿qué nos estraña si no hase mucho tiempo que, segun dice un periódico, mil almas se trasladaron al hospital de San Julian de aquella ciudad, á ver tres perros que habia dado á luz una mujer?

Bien dice el refran, que al cabo de los años mil vuelven las aguas por donde solian ir; porque á no ser de esta manera no veriamos tales cosas ni hubiéramos vuelto á ver otras que se nos figuraba habian desaparecido para siempre.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

El señor Juez de primera instancia de este partido ha señalado el dia 21 del que rige, á las once de su mañana, en los estrados de este Juzgado, para la venta en pública subasta de varias porciones de tierra llamadas es *Camp-prim*, de pertenencias del predio *Son Picornell*, término de Montuiri, las que se venden bajo los pactos y condiciones continuados en los albalanes de subasta formados al efecto que se hallan de manifiesto en la escribanía del que suscribe, y copia de los mismos en poder del pregonero Francisco Tomas. Palma 12 de julio de 1854.—Por mandado de S. S.—Francisco Ignacio Sastre.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que los 16.000 billetes que se juegan á la del 29 del actual, á 320 rs. vn. cada entero y 80 el cuarto, se halla distribuida en la forma siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de.	50.000.
1 de.	20.000.
4 de.	10.000.
2 de.	4.000.
5 de.	2.000.
20 de.	1.000.
25 de.	500.
30 de.	400.
50 de.	200.
375 de.	100.

510

2 aproximaciones de 550 pesos cada una.	1.400.
2 Id. de 300	600.
2 id. de 150	300.

Continúa la venta de la que se ha de celebrar hoy.—Palma 13 de julio de 1854.—Jaime Muntaner.

BOLETIN COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUES ENTRADOS.**

Dia 11.

- De Barcelona en 4 dias laud san José, de 48 ton., pat. Llompert, con 13 pasag. y lastre.
De Argel en 4 dias laud San Pablo, de 20 ton., pat. Ferrer, con 3 pasag., y lastre.
De Alta en 2 dias laud Anita, de 8 ton., pat. Ballester, con patatas.
De Gandía en 2 dias laud S. Bernardo, de 16 ton., pat. Felani, con tomates.
De id. en id. laud S. José, de 16 ton., patron Moll, tomates y frutas.

DESPACHADOS.

Dia 11.

- Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Medinas, con 101 pasag., géneros y balija.
Para Mahon laud San Pedro, de 13 ton., pat. Matas, con yeso.
Para Tarragona javeque San Juan Bautista, de 47 ton., pat. Barceló, con un pasag., salvado y efectos.
Para Valencia laud San José, de 9 ton., pat. Garcias, con 8 pasag., y lastre.
Para Tarragona laud San José, de 37 ton., pat. Pujol, con duelas.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santa del dia de mañana.

SAN BUENAVENTURA OBISPO Y DOCTOR.

Fuè San Buenaventura hijo de padres respetuosos por su nobleza y bienes de fortuna y mucho mas por su acrisolada virtud. Las oraciones del seráfico Francisco libraron de la muerte á Buenaventura, en quien parecia haber nacido la virtud. A los 22 años vistió el hábito de los me-

nores y el estado religioso, dió su ultima mano á su perfeccion. Era ejemplar su caridad y su humildad sin igual. (Clemente IV le nombró arzobispo de York, y Gregorio X le creó cardenal y le consagró obispo de Albano. Enseñó en la universidad de Paris y escribió muchos tratados excelentes. Murio á la edad de 55 años mientras se celebraba el concilio general de Leon en Francia, al cual habia sido llamado por el soberano Pontífice.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de S. Francisco de Asis se celebrará fiesta en honor de san Buenaventura. A las diez se cantará nona y la misa mayor con sermón que dirá D. Gabriel Cabrer cura párroco de Andraitx, estando de manifiesto el Santísimo. Se puede ganar indulgencia plenaria.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	47 grad	28 4	70
12 del dia.	20	28 4	75
5 de la tarde.	20	28 4	75

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 4 hs. 44 ms.

Pónese á las ——— 7 » 49 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 5 ms. 4 s.

ANUNCIOS.**GRANDE NOVEDAD**

Y

BARATURA.

Se avisa al público haber llegado á esta capital, procedente de Barcelona, un riquísimo, elegante y variado surtido de géneros de novedad para señoras, como son:

Trajes de seda á falda, á bayadère y con volantes de todos dibujos, de 130 rs. vn. á 1800.
Id. de barège con volantes, á disposicion, de 140 á 200.

Telas de seda á cuadros, listadas y chiné, de todos precios.

Tichus de gasa de seda.—Idem de gró, chiné y á cuadros, de varios precios.

Chilinas de gró.

Id. de seda con mezcla de oro, de dibujos enteramente nuevos.

Pañuelos de holan-batista bordados, desde 22 reales á 600 uno.

Cuellos mosqueteros de muselina bordados, de todos precios.

Id. id. de quipure, de 16 rs. á 400 uno.

Mangas de muselina bordadas, de varios precios.

Juegos de mangas y camiseta de muselina bordados, desde 36 rs. á 200 el juego.

Velos mantilla de hilo blancos bordados, de imitacion de Bruselas, de varios precios.

Un completo y variado surtido de pañuelos de Espumilla de la India, bordados en todas clases de dibujos y colores, desde 180 rs. á 6000 uno.

Las señoras que gusten enterarse de la novedad y baratura de dicho surtido, podrán servirse pasar á la calle de Santo Domingo, núm. 40, cuarto principal, al lado de la tienda denominada *Las Columnas*, en donde se convencerán de que sus precios son sumamente módicos.

El despacho estará abierto desde las ocho de la mañana hasta las siete y media de la tarde.

Está para alquilarse una

casa zaguán amueblada, con toda comodidad, jardín y agua. En esta imprenta darán razon.

Librería de Guasp,

calle de Morey.

Los señores suscritores á la PERLA DE AL-CUDIA, ó sea *El asedio de dicha ciudad por los comuneros*, se servirán pasar á esta librería para recoger la primera entrega y satisfacer su importe de 5 rs. vn.

Librería de Juan Coloma
plaza de Cort.

PLUS ULTRA!!!**LOS HEROES**

Y LAS

MARAVILLAS DEL MUNDO**DIOS, LA TIERRA Y LOS HOMBRES**

Anales del mundo desde los tiempos biblicos hasta nuestros dias.

Origen, formacion, conquistas, revoluciones, guerras y civilizacion de todos los imperios, reinos, naciones, repúblicas y estados que han existido en el decurso de los tiempos.

GRAN MEMORANDUM HISTORICO

debido á las mas famosas lumbreras de la humanidad, que comprende integras las obras siguientes:

LA IMPARCIAL Y NUNCA BIEN PONDERADA HISTORIA UNIVERSAL

escrita por el sabio benedictino Clemente, Y SU TAN CELEBRADO ARTE DE COMPROBAR LOS DATOS DE LAS FECHAS HISTÓRICAS, CRÓNICAS Y OTROS ANTIGUOS DOCUMENTOS.

Condiciones de la suscripcion.

El completo de la obra formará ocho tomos en folio menor. Cada tomo, constará de setenta y ochenta entregas á diez maravedises en Madrid, Barcelona y doce maravedises en provincias. Cada tomo, incluidas las láminas, no costará mas allá de quince á veinte reales: las entregas constarán de diez y seis columnas como el prospecto, una lámina al acero, ó bien viñeta ya sea en negro, ó iluminada si es de historia natural; ó bien de veinte á veinte y cuatro columnas de texto sin lámina. Al principio se repartirán una ó dos entregas semanales, mas adelante cuatro, á fin que el desembolso no pase de diez cuartos semanales ó doce en provincias: la obra se publicará dentro del periodo de dos años.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALBAER

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS
calle de San Francisco, núm. 30.